

第7回米原市定例教育委員会

日 時：平成29年 7月27日
午後1時30分開会
場 所：ルッチプラザ 2階研修室

(出席者)

教 育 委 員：中川委員長、本庄委員、近藤委員
山本教育長

教 育 部 長：田中部長

教 育 総 務 課：西出課長

学 校 教 育 課：一ノ宮課長、田邊課長補佐、福永研究員

生 涯 学 習 課：口分田次長

歴史文化財保護課：桂田課長

学 校 給 食 課：大澤課長

図 書 館：今川館長

こども未来部：宮崎部長、鏑田次長

書 記：藤岡、澤

(欠席者)

教 育 委 員：河居委員長職務代理者、

1 開 会

2 委員長あいさつ

こんにちは。毎日暑い日が続いていますが、今日は風もあり、過ごしやすく感じています。

幼稚園、小学校、中学校が夏休みに入り、これから教育委員会を中心として子どもたちや親を対象とした各種のイベントなどが開催されますが、8月は幼稚園や学校の先生方の力量や資質の向上のための研修が集中する時期でもあります。イベントなどを企画、立案、実施していただく各課、教育センター、給食センターなどにおきましても、その成果が十分に上がるよう、よろしく願いいたします。

それと、私ごとですが、昨年から地域の小学生の登校と一緒に学校まで付き添っています。このときに出会う中学生、高校生のほとんどが挨拶をしてくれて、気持ちのいい子どもたちだと感じています。その反面、本日の資料の中にもあるように、6月に子どもたちの交通事故が数件ありました。幸い、軽い打撲やかすり傷程度で大事には至っていませんが、これだけ交通の頻繁な地域であります。夏休みに入って子どもたちがケガをしないように、病気をしないように、無事に新学期を迎えてほしいと願っています。子どもたち

を指導する機会が少ないですが、折に触れ、子どもたちに安全について御指導いただきたくお願いします。

以上、本日は、重要案件が多数ありますので、慎重審議いただきますようお願いいたします。

3 会議録承認

6月定例会議事録 承認

4 教育長報告

【山本教育長から報告】

まず、委員の皆様には、6月下旬の園訪問には、大変お忙しい中ありがとうございました。また、まいばら認定こども園の建築工事の様子も見させていただき、来年の完成が楽しみです。

6月22日に6月議会が閉会し、補正予算が可決されました。現在は、その事業の執行に向け進めています。また、冒頭に教育総務課長からもありましたように、7月21日の臨時議会におきまして、8月14日以降、新教育委員会制度に基づく教育長として選任同意をいただきました。引き続き、皆様の御理解と御協力をお願いします。

本日の議案にもあるように、米原市と長浜市による第5ブロック教科書採択協議会での採択結果を提案させていただきましたのでよろしくをお願いします。

教育総務課では、昨年度からの河南小学校のグラウンド改修工事が7月10日に完了しました。また、大原小学校のグラウンド改修工事も8月2日に完了検査を行います。7月19日の休み時間に、子どもたちは新しくなったグラウンドで遊んでくれました。約5か月もの間、工事でグラウンドが使えなかったという中で、非常に伸び伸びと楽しく遊ぶ様子を見させていただきました。トイレの改修設計業務の入札も終え、今後は、タブレット型パソコンの入札を行うなど、学校施設の環境整備を進めています。

学校教育課については、6月末に人事訪問が終わり、校長面談のほか今年は新任の教頭面談も行いました。また、一学期も終了して、特に中学校では中体連も始まり、今日と明日県大会が行われます。先ほど、米原市で開催されているホッケーの様子も見てまいりました。さらに、いじめ問題の専門委員会も2日前に開催し、7月21日には学校評議員の研修会を開催し、今年新たに評議員となった約30人の研修会を行いました。

生涯学習課では、6月、7月と様々な事業が展開されています。特に、人権教育の推進として地域人権リーダー研修を行い、今後、地域でのハートフルフォーラムが開催されます。7月2日にはカーニバルッチが盛大に開催され、また、秋に行われる健康いきいきウォークの実行委員会もスタートさせ、映画「関ヶ原」が8月26日に封切りされることに合わせ、今年は中山道を歩こうということで柏原と関ヶ原を歩き、来年度以降は、柏原から醒井、醒井から米原といった米原の良さを知っていただけるウォークとなるよう、実行委員会で計画を進めています。

歴史文化財保護課については、第1回の文化財保護審議会を開催し、歴史講座や柏原宿の夜学も行っていただいています。また、今年は、学芸員の新規採用を募集しており、今後は二次試験を行う予定です。

学校給食課では、6月28日に学校給食運営委員会を開催し、夏休みには調理師がこども園で給食のお手伝いを行うほか給食センターの点検などの作業も行っていただきます。また、親子による料理教室を行うなど、給食センターを有効に活用していただいています。

図書館では、図書館協議会がスタートしました。夏休みに入り、夏のスペシャルおはなし会のほか、本日の資料にもあるように、「ナツヨミ」なども作成し子どもたちが少しでも図書に親しむための工夫をしていただいています。特に、今年は小学1年生で希望する子どもたちには図書カードを配布し、今後も利用を図っていきます。また、近江はにわ館の埴輪ミュージアムの解体作業も終わり、これから工事が本格化いたします。

最後になりましたが、8月27日に開催される夢高原かつとび伊吹2017に1,271人の申し込みがありました。ボランティアについても、市民の皆さんや市職員の合計350人により開催できるようですので、都合がつけば御覧ください。

委員A : 8月4日に1回目の成人式実行委員会が開催されるようですね。今年は、いつもより早く実施されますので、準備期間が長い分、それだけ計画や準備に余裕を持って進められると感じました。

それと、最近県内でも、本を紹介してチャンプ本を決めるという「ビブリオバトル」が開催されるようになり、高校生大会も実施されているようです。中学生の職場体験でも行われていますので、良いきっかけになればと思いました。また、「ナツヨミ」は、表紙と紹介があるので、子どもたちが本を選ぶときに、大変参考になるので、これからも続けていただければと思います。この「ナツヨミ」は、図書館にだけ置いてあるのですか。

事務局 : 小学校のクラスに数冊ずつと図書館にもお配りしています。「ビブリオバトル」は、自分のお勧めの本を紹介しバトラーから色んな質問を受けながら、自分が読みたくなったチャンプ本を決めるのですが、職場体験の中では、発表することが苦手な子どももいましたが、自分の言葉で紹介できるよう進めさせていただきました。また、図書館で、大会というところまでは取り組めていないので、今後、見直していきます。

事務局 : 先ほどの成人式についてですが、昨年度、障がい者の方の受入体制が不十分でありました。それと、できるだけ多くの人に成人式を祝っていただきたいということで、今年の成人を迎える子どもたちを見守っていただいた、例えばスクールガ

ードの方や地域の民生委員の方にも会場に招待し、子どもたちの成長を祝っていただくことや、先ほどの反省点も踏まえて、実行委員で意見を出しながら進めていただきたく、早い時期から実行委員会を開催します。

委員B : 夏休みに入りラジオ体操が始まり、昨年に比べ今年は参加する子どもたちの人数が多いと感じました。ラジオ体操の後、米原では太鼓の練習をすることもあって、7月31日で前半が終わるのですが、子どもたちは学校に行く時間と同じ時間に起きてラジオ体操に行くので、もう少し長い期間でも良いのかなと感じました。それと、7月の初めに子どもが「マイファミ夏号」を学校でもらってきたのですが、申込み期限が過ぎていて行けないものがありました。これは、どのように学校に配っているのですか。

事務局 : 関係部署が集まり、生涯学習課が取りまとめ発行しているものです。

事務局 : 市役所の横連携の下で生涯学習課が集約したもので、それぞれの担当部署からは、これとは別に情報発信しています。しかし、申込み期限が過ぎているものを発行することについては、今後見直します。

委員B : 私も含めてですが、子どもが学校でもらってくるこれを見て申し込む方がおられるので、よろしくお願いします。

委員C : 小学1年生の図書カードについてですが、既に配付されたのですか。

事務局 : 7月11日に学校にお配りしました。

委員C : 数はどれくらいですか

事務局 : 図書カードを持っている子どもの率が、48パーセントから88パーセントになりました。

委員C : 先ほどの成人式についてですが、地域の民生委員の方も取り込むということですが、何で今までなかったのかなと感じています。子育てセンターでは、保育園や幼稚園に行っていない在宅の子どもやお母さんのために開放して、自由に来てくださいという場所があるのですが、そこが地域に出向いて、民生委員の方に、一緒に遊んでいただけませんかと声掛けされています。地域の方と子どもやその親が繋がるよう意図的に取り組まれており、米原市地域包括医療福祉センター「ふ

くしあ」でも、同じような取組をされています。是非とも、他の分野でも、地域の方にも声を掛けていただき、地域との繋がりをお願いします。

5 議案審議

議案第32号 小学校道徳科教科書採択について

【学校教育課】

事務局 : 採択協議会での質疑や意見について、学校教育課長から報告してください。

事務局 : 幾つか質疑があり、教科書採択に当たって児童を誘導するような内容があったのかという質問には、新学習指導要領の趣旨に基づいて作成され検定を受けているもので、特別そのようなことはないとのことでした。それと、8社のうち3社が道徳ノートをつけているなど、それぞれに特色があるという話がありました。他には、新学習指導要領に即していると思うが、人物や出来事に不適切なものはなかったのかということには、検定済みのものであり不適切なものはなかったという回答でした。

事務局 : それぞれの教材ごとに「何々について考えよう」という質問があるのですが、多すぎると感じるものがありました。協議会で選定された教科書については、中心発問についてのポイントが書かれていて良いものと感じました。

委員A : 先ほども教科書を拝見しましたが、8社全部を読んで吟味しようということは大変と感じました。アスリートなどを扱ったものですか、いろいろと子どもたちに考えさせようとしている資料が沢山ありました。質問にこだわることもないと思いますが、一つ二つあることで授業の中での展開がしやすいと思いました。

事務局 : 出版会社がいろいろと工夫して道徳ノートをつけていると思います。現場の先生方が調査、研究されて選定されていますので、そのことを尊重したいと考えています。

委員B : 道徳ノートがあると、子どもにとっては勉強しやすいと思います。

委員C : 特別支援用の教科書も一般の書店で販売されていますので、廃刊や在庫がなくなるということのないことについて、出版会社に確認済みですか。

事務局 : 確認しています。

原案承認

議案第 33 号 米原市スポーツ推進審議会委員の委嘱について 【生涯学習課】

原案承認

議案第 34 号 米原市文化財の指定について 【歴史文化財保護課】

原案承認

議案第 35 号 後援等名義使用承認（後援）について 【教育総務課】
湖北都市圏創造構想推進事業コホクビジネスアカデミー 2017

原案承認

6 報告事項

(1) 米原市総合学力調査の結果について（速報） 【学校教育課】

(2) 生涯学習センターについて 【生涯学習課】

(3) 米原市特定教育・保育施設および特定地域型保育事業の運営に関する基準を定める条例の一部を改正する条例について 【保育幼稚園課】

(4) 後援等名義使用承認について

○平成 29 年度米原市教育会・教育研究会合同講演会 【学校教育課】

○平成 29 年度滋賀県第 5 ブロック学校保健研究大会 【学校教育課】

○第 54 回教育者研究会 【学校教育課】

○MOA 美術館湖北児童作品展 【学校教育課】

○彩画会作品展 【生涯学習課】

○第 28 回米原親善野球大会 【生涯学習課】

○第 4 回「かもの里」親善ゲートボール大会 【生涯学習課】

○びわこ文化センターこどもバレエ教室第 14 回発表会 【生涯学習課】

○第 29 回伊吹山麓友好軟式野球大会 【生涯学習課】

7 質疑応答

8 その他

(1) 米原市教育長職務代理者の選任について

教育長職務代理者 中川清和現委員長
任期 平成 29 年 8 月 14 日から

(2) 近江図書館、近江はにわ館の臨時休館について

(3) 夏の読書&宿題におすすめの本 200 冊「ナツヨミ」の紹介

(4) 平成 29 年度滋賀県都市教育委員会連絡協議会 県外研修の開催について

内 容：平成 29 年度市町村教育委員会研究協議会第 2 ブロックに参加
研修日：平成 29 年 11 月 16 日（木）、17 日（金）
場 所：全体会会場 沖縄県浦添市
分科会会場 沖縄県那覇市

(5) 第 8 回定例教育委員会の開催について

日 時：平成 29 年 8 月 18 日（金） 午後 3 時 30 分から
場 所：山東庁舎 3 階 第 2 委員会室

9 閉 会

以上をもって第 7 回定例教育委員会を午後 3 時 27 分に終了した。